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“劳模”冯小刚难得3年没出
新电影了。从勤勤恳恳一年一
部，到牢骚满腹频说退出，再到重
整山河远离退休，这位最有观众
缘的中国导演，现在不那么想着
怎么让观众舒服了。他说：“我年
轻的时候，太顾忌了很多事，没有
做一件自己想做的事。”现在，他
想满足满足自己，任何一件事都
比拍电影吸引你。

冯小刚3年没出新电影了。

这个听起来十分普通的句
子，在冯小刚那里很不普通。从
1997 年的导演成名作《甲方乙
方》，到2013年的《私人订制》，17
年里，冯小刚导演了14部电影。
这里面还得除掉2002年，冯小刚
因为心脏病发，在家休养了很长
时间。

=用《大片时代——冯小刚与
华谊兄弟》一书的作者秋原的说
法：“冯的这种创作密度，不仅在
他今天的同行中是非常少见的，
即便在新中国过去60年的电影发
展史上，也可以说是无人可及。”
华谊兄弟传媒股份有限公司总裁
王中磊觉得，在他认识的所有人
中，冯小刚的精力旺盛程度肯定
排前三——工作起来，能够数天
几乎不睡觉，熬着连轴转。

即使养病的2002年，他也没
闲着。他写道：“对于我这样一个
沽名钓誉的人来说，用这么漫长
的一段时间吃喝玩乐是非常痛苦
的。”他接受出版社的建议，写了
本自传《我把青春献给你》，迅速
成为畅销书。

彼时的冯小刚，时时摩拳擦
掌。即使心脏病带给他不知何时
而至的惊恐，让他随时可能“吞下
几颗速效救心丸，吸上氧气躺倒
放平，眼神无助地望着周围的大
千世界”，他依然会用描述打仗的
口气描述他的电影事业：“今年虽
然因伤缺阵，但已经作好了准备
迎接来年的挑战。在中国电影的
丛林里，我不是一只沉默的羔羊，
我是一头饿了一年的狼。”

然而几年后，一些与斗志昂
扬并不搭调的感觉出现了。拍
《集结号》时，每天在零下20度的
野地里，工作人员煮了姜汤御寒，
但剧组中的女性拒绝饮用。太
冷，她们恐惧上厕所。“为拍一部
电影让女人们渴了3个月，我一直
在问自己电影有那么重要吗？”冯
小刚写道。拍《一九四二》时，张
少华老太太发高烧，正赶上轰炸
的戏，炸点已经埋好，冯小刚担心
硝烟粉末老太太受不了。“我当时
特别矛盾。其实我不是那种只要
把戏弄好，什么都可以牺牲的人，
所以很多时候，我会觉得自己挺
不是东西的。”

2010 年《唐山大地震》上映
时，冯小刚向媒体讲述起自己的
厌倦情绪：“你一年一个，变得除
了拍电影之外的任何一件事都比
拍电影吸引你。”“你每天扎在这
里工作工作工作，生活的意义全
都迷失了。”“我跟华谊还有5部电
影的合约，拍完我大概60岁了。
我到那时候，肯定玩去了，要不觉
得我太亏了。”其中最激烈的说法
是：“早点脱离这婊子的行业。”

2012年2月8日凌晨，冯小刚
发微博：“拍了3个多月，每天风里
土里，咬不完的牙，着不完的急，
渐渐度日如年。对电影的爱越来
越淡，对这样的生活也开始感到
厌恶，也许真的到了要和它说分
手的时候了。想想还有近两个月
才能收工，想想合约里还有4部影
片要拍，怎么捱过去？拍电影如
果没了企图心，就像没有欲望还
要做爱，就剩受罪了。”疑似的息
影宣言让华谊兄弟的股票应声下

跌，有人计算这条微博让所有华
谊股东少赚了3.2亿元。冯小刚
忙在第二天发微博解释自己会高
质履约。他容易语出惊人，但同
时又遵守规矩。

电影的民意

没人能否认冯小刚是中国最
有观众缘的导演之一，在前几年，
甚至可以去掉“之一”。他似乎天
然地对观众的喜好很敏感。1997
年，北京电影制片厂厂长韩三平
找到被连毙三部作品的冯小刚，
想请他拍一部领导和群众都接受
的电影，比如反映下岗工人再就
业的喜剧，冯小刚说：“这样的题
材有人看吗？不是所有社会热点
都能成为电影的卖点。下岗工人
是没有心情去看电影的；在岗的
人又不能理解下岗人的心情。在
现实中承受苦难的人，在电影里
要获得解脱。”他推荐了王朔的小
说《你不是一个俗人》，讲述了捧
人专家冯小刚（就是直接用了冯
小刚的名字）带着一帮人开启“好
梦一日游”服务，帮人实现梦想。
这就是后来的电影《甲方乙方》。

开拍前，紫禁城影业总经理
张和平组织电影院的经理、发行
公司的宣传人员看剧本，开讨论
会，让电影院的经理说，哪些情节
观众会感兴趣，反复论证市场前
景。上映后，果然一炮而红，票房
3600万，创1998年国产电影最高
票房纪录，还成为国内首部贺岁
片。

秋原在《大片时代——冯小
刚与华谊兄弟》中写道：“这个行
业是一个极其讲究门第与身份的
圈子。‘野路子’出身的冯小刚，一
开始就处在一个很不利的地位上
——没有‘学院派’的正经名分，
早年经常被当作‘外人’看待。”但
冯小刚握着民意。只要他拍贺岁
片拍喜剧片，一定票房丰收，口碑
不错。

2007年，冯小刚大转型，拍摄
战争片《集结号》，六千多万投资，
是当时的大制作。他对投资人王
中军说：“这又没明星，又没女的，
肯定不赚钱。”这位植入广告时能
有百计千招的老板，当过兵，有部
队情结，此时显出了仗义：“赔就
赔了，我就认这个。”不过，观众没
答应。《集结号》票房2.6亿，成为
当时内地票房史亚军，而且口碑远
超当时的票房史冠军《满城尽带黄
金甲》。2010年，《唐山大地震》票
房6.7亿，刷新了内地票房史纪录。
同年的《非诚勿扰2》投资四五千万，
票房4.8亿。投资冯小刚电影，成
了稳赚不赔的好生意。

电影院里的麻药

冯小刚对电影的厌倦高峰出
现在《一九四二》上映后。之前的
厌倦还多由于工作的辛苦、娱乐
圈的混乱等，可这一次，他终于完
成了自己牵挂19年的题材，一向
支持他的民意却有些转向了。

拍《唐山大地震》时，原小说
作者张翎不认可改编的结局：母
女见面、痛哭、下跪、道歉。小说
里的结局很含蓄：女儿在雨后的
街上看见了阳台上的母亲，30年
未见的母亲问她，闺女，你找谁？
女儿觉得脸上痒，一抹发现是眼
泪。但冯小刚觉得，如果母女不
见面，无法满足13亿中国观众的
心理期待。

到了《一九四二》，冯小刚不
想管这种心理期待了：“我觉得找
一个更舒服的出口给观众的话，
就糟践了这个小说。那何必拍这
题材呢？可以找一个让观众更舒
服的题材。”

其实拍《集结号》时，冯小刚

就有了这种不搭理观众心理期待
的倾向，他希望谷子地最后没有
挖到烈士遗骸，也没有谁给他勋
章，他最后冻死在煤矿上，“完了
他战友就弄一卡车来，席子一卷
给他拉走了。但刘恒说，这个不
是我要写的那东西。我要写的是
英雄受了委屈，你要往这个结尾
上弄，跟你一开始找我写的剧本
初衷不一样。当然也还要考虑到
观众的接受程度。所以我们还是
让他挖到了，证明了，最后军功章
也颁发了。哎，观众就觉得特别
满足。”冯小刚感慨。

拍《一九四二》时，徐帆和冯
小刚起了很大争执。徐帆扮演的
灾民花枝把自己卖了，换小米给
孩子吃。临走时，她很平静地向
孩子交待要记住老家是延津的，
给孩子一个风车，说是爸爸做的，
留着是念想。徐帆很排斥这个演
法，她觉得一个母亲和孩子要骨
肉分离了，怎么可能克制和平
静？这不是一个农村妇女的情
绪。她特别反感一些有文化的人
提到煽情就觉得是贬义，她对冯
小刚说：“别人我管不了，你如果
现在也要这样搞，我觉得你特别
恶心，你太做作了。”但冯小刚坚
持。他对徐帆说，你说得对，但这
是1942年的灾民，他们已经走了
几个月，所有人生不如死，到这时
候，悲伤太奢侈了，和活着相比，
不是一个量级。

冯小刚前所未有地在微博上
刷屏转载普通观众写给《一九四
二》的好评，4天转了47条。这阻
挡不了投资2亿多的《一九四二》
票房只有3.7亿，而到5至6亿才
能回本。冯小刚预想到《一九四
二》赚不了什么钱，但他没想到会
赔钱，而且不少。票房不仅是钱，
也是支持他多年的观众投给他的
票。更让他生气的是，他还听到
了不少关于拍摄动机的骂声。

一年后，冯小刚凭《一九四
二》获得“华表奖”优秀导演奖，他
依然很介意，在获奖感言中说到
正在上映的《私人订制》：“我随随
便便拍的电影，一个星期卖4个
亿。我认真拍的电影不卖钱，这
给我很大的困惑。”

“那时是愤怒的。你们这帮
傻×，好了伤疤忘了疼。而且这
电影也不是拍灾难，是通过灾难
拍民族性。就是现在现实里的民
族性。”现在再回忆这些，他愿意
站在普通观众角度想想：“其实我
觉得观众内心都挺丰富的，而且
他们的生存压力都挺大的。每一
个观众我觉得对生活都有深刻的
认识，就门口蹲在那吃盒饭的民
工，他对生活的认识一点也不浅
薄。但是他一到电影院里头，他
就希望打麻药。这也是一种需要
吧。全世界都这样。”听起来，跟
他1997年拍《甲方乙方》之前对韩
三平说的话差不多：“在现实中承
受苦难的人，在电影里要获得解
脱。”

“那个很大的困惑现在得到
解答了吗？”我问。

“对，现在接受这个了。”冯小
刚回答，“如果我们这民族，全民
族都会像以色列人似的、犹太人
似的，对拍他们灾难的影片给予
比娱乐片更大的票房，就没有必
要拍《一九四二》了。是吧？”

当了17年“劳模”的冯小刚真
歇下来了。歇之前的最后一部电
影《私人订制》，在他那儿受到的
待遇不像亲儿子。冯小刚总说，
《私人订制》是为补上《一九四二》
亏掉的钱给华谊兄弟公司拍的。
尽管之前他给公司赚了不少钱，
加起来算的话，应该不能算他欠
公司的。但冯小刚觉得不行：“我
觉得很多艺术家，基本上是拿着
别人的钱在做着自己的试验，或

者说满足自己的追求。完了别人
赔钱了，也无动于衷。我还不是
这么一人。我是觉得没有人应该
为你的追求赔钱。除非是你自己
把钱赔了。”

他还需要还另一种人情债，
担任 2014 年春节联欢晚会总导
演，因为有位领导在《一九四二》
过审时提供了帮助，他开口请冯
小刚，冯小刚觉得不能推辞。

歇下来的冯小刚长时间发
呆，在洛杉矶包他擅长的饺子，拌
他擅长的凉菜。他监制电影，参
加综艺节目，在海南办实景娱乐
冯小刚电影公社，最著名的事儿
是主演了电影《老炮儿》里耿直的
六爷，顺手拿了个金马影帝。

我就想拍圆的，不行吗？
离拍完5部就退休的计划还

差两部，冯小刚又不想退休了。
他看上了刘震云的小说《我不是
潘金莲》，这是他们的第四次合
作。

停用微博一年半后，他终于
又更新了。他说在长时间发呆时
暗下了决心：“如果我30岁我可以
妥协，退而求其次，因为来日方
长；但我已经快六十岁了，借社会
新闻里经常使用的一句形容，‘一
个年过半百的老人’，我就不愿意
妥协了，因为时间无多。赚钱的
目的是拍自己喜欢的电影，折了
也不用愧对金主。”

冯小刚早年以擅长合作的机
灵形象闻名，批评人也是幽默讽
刺的风格，近些年却有了“小钢
炮”的外号，以敢言著称，毒舌范
围从社会现象到电影评论，再到
痛斥个人。问到早年为何不“钢
炮”，冯小刚说：“以前首先要生
存。比如我想拍电影，我得拍
成。你要是特别刺儿头，谁跟你
合作？电影不像小说，不像绘画，
我不需要你们跟我合作，我自己
就完成了。电影需要资金，需要
那么多人在一起合作，还有很多
审查。”

2005 年 11 月，华谊兄弟以
10.5亿元收购了冯小刚的东阳美拉
公司70%的股权。这家2005年9月
才成立的公司，资产总额1.36万元，
负债总额为1.91万。冯小刚签下业
绩承诺，此后5年，东阳美拉每年税
后净利润不低于1亿元。

对于冯小刚来说，这意味着
“过去是和华谊一起做决定，现在
完全是我自己做主。这是我人生
的一个尝试，你自己拍板，要不要
干这事”。

《我不是潘金莲》的故事并不
像它的名字一样擦点软色情的
边，似乎风情万种。它讲的是一
个执拗的农村妇女层层上访的故
事，20年间，本来与案件无关的层
层官员莫名牵涉其间，滚成了一
团巨大的黑色幽默。这是个好故
事，但不一定是个赚钱的好项
目。冯小刚一直动员华谊别投
资，“我说我自己投，我也投得起，
我没必要糟践别人的钱，但公司
还是比较喜欢这个题材。”冯小刚
有点害怕再承担一次赔了别人钱
的巨大压力。“我挣钱的目的是什
么？就是干自己喜欢的事儿。”

冯小刚不吃肉，因为味觉对
腥味异常敏感，只吃肉馅拌菜的
饺子。不吃海鲜，除了带鱼和黄
花鱼。最爱吃西红柿。赶赴饭
局，他得不停拒绝各种菜，此时徐
帆会挑几个蒜瓣、葱段，舀两勺酱
油汤，拌在米饭里递给他，并对大
家说：“你们吃你们的，别理他。”
冯小刚热爱抽烟，只抽中南海点
五，10块钱一盒。

“你说我这样的，都没地儿花
钱。但有钱了，我可以想拍什么
拍什么，挣钱的意义就出来了。”
冯小刚拍拍手边的烟盒。

《我不是潘金莲》里，冯小刚

想用前所未有的圆形画面。整个
团队里只有摄影师一个人支持。
冯小刚解释说圆里有宋元时期文
人画的古意，很搭这个很中国的
故事。又说，中国拍电影的环境
大部分脏乱差，不入画，框在圆
里，普通的画面也显得有些不普
通了。又说，它有一种旁观者的
视角，有第三只眼睛在观察的感
觉。解释来解释去，刘震云、王中
磊、张国立等一干人依然反对，还
在拍摄地婺源集体发动攻势，试
图说服冯小刚。最后，冯小刚“佯
装喝醉，摔门而去”。

“我不想再解释了。”冯小刚
事后说起当时摔门的想法，“没他
妈道理，我就想拍圆的，不行吗？
你们丫谁不想投资，你们丫就别
投，我自己投资。”他更冷静时候
的想法是：“我并不知道是不是
好，是不是能被观众接受。但是
我不希望在我老了的时候，后悔
这件事。我年轻的时候，太顾忌
了很多事，没有做一件自己想做
的事。这件事哪怕失败了，但是
在我老了的时候，不能拍电影的
时候，我想起我试过了，就很高
兴。”

《我不是潘金莲》的过审难度
和《一九四二》感觉差不多，冯小
刚说。

1997年，韩三平找冯小刚拍
贺岁片时，安抚这位因被毙三部
作品导致公司倒闭的导演：“当初
电影局领导班子重组，工作重心
是抓整顿，刚好你的片子撞到枪
口上了。现在不同了，他们的屁
股已经坐到了电影的板凳上，工
作重心转移到了抓创作，抓整顿
归根结底还是为了抓繁荣，这是
衡量电影局工作成绩的重要标
准，这个转变的过程希望你能够
理解。”当年，《过着狼狈不堪的生
活》因描写婚外恋，开拍十几天被
叫停。4年后改为《一声叹息》，顺
利拍摄上映。

这些都让冯小刚觉得：“你一
直念念不忘，然后去争取，去争
取，如果它是一个好东西，方方面
面从心里来说认可，只是由于形
势什么的原因，那有可能找到一
个双方可以接受的方式。”

冯小刚近年开始喜欢看一些
更沉静的片子，比如《45周年》、
《入殓师》。十几二十年前，他更
喜欢看《教父》、《美国往事》、《现
代启示录》这样波澜壮阔的史
诗。他几乎不看科幻电影，觉得
飞来飞去的特假，只愿意用电脑
特效做仿现实的内容。“很多导演
high特效，也拍得挺好，我不好这
个，我喜欢的那些东西，一般不需
要特别多的钱。”

他接下来要拍《手机2》，还要
拍一部自己的青春故事。他喜欢像
美国的克林特·伊斯特伍德那样，八
十多岁仍然拍片子，虽然已经不贴
近年轻人的市场，但还是有他的观
众想看他。“就是什么年龄的人干什
么事。年轻的观众应该有他们喜欢
的演员、喜欢的导演，和他们心往一
处想那样的。你让我去适应他们，
我觉得不是我脱不下这大褂去适
应，是我肯定驴唇不对马嘴啊！我
女儿想的事儿跟我想的不一样。我
不要求她去和我想的一样，但是她
也别要求我。”

时代的变化常常让人追赶不
急，只有若干年后回头，才能看出这
些变化是昙花一现，还是真的扭转
了时代的方向。比如2003年，冯小
刚在自传里写和女儿的代沟：“我们
这代人广泛使用的赞叹是‘真他妈
孙子’。我女儿对心爱事物的赞美，
使用的句子是：‘哇噻，酷毙了’。”十
几年后再看，你看不出“真他妈孙
子”的年代，但“哇噻，酷毙了”已经
被归入了“上世纪90年代流行语”
的历史文档。

冯小刚谈电影：挣钱的意义是想拍什么


